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Я вспомнила это старинное слово «апофеоз», 
потому что только оно передаёт ту атмосфе-
ру, которая была 13–15 июля 2012 года 
в г. Мышкин, куда съехались вожатые лагеря 
«Наш дом» в связи с его 20-летием. Около ста 
человек из пяти стран мчались на эту встречу. 
Что это было? А было это именно то, что озна-
чает слово «апофеоз». Во всех имеющихся 
в нашем распоряжении словарях написано 
по-разному, но одно и то же: публичное про-
славление, обожествление, воздавание поче-
стей, восхваление, увенчание, хвала. Кого же 
в Мышкине восхваляли? Думаю, что все мы вос-
хваляли Дело, которому посвятили 20 лет своей 
жизни, годы юности, молодости, восхваляли 
свою молодую энергию, которую щедро пере-
давали детям, с которыми работали в наших 
корчаковских лагерях, восхваляли всех и каждо-
го. И было за что!

● пожелания ● эссе ● письма

Дорогие друзья! Любимые руководители вожа-
тые и стажёры корчаковского лагеря «Наш 
Дом»!

1. В 2011 г. мы отметили 20 лет со дня организа-
ции Российского общества Януша Корчака 
(РОЯК) и 20 лет со дня основания Молодёжного 
корчаковского центра (МКЦ).

2. 2012 г. объявлен в Польше годом Корчака: 
100 лет назад был основан в Варшаве Дом 
сирот — любимое детище Януша Корчака, его 
руководителя, идеолога, педагога.

В этом году и у нас праздник. Летом 2012 г. 
будет проведена юбилейная 20-я смена нашего 
лагеря.

В ознаменование этих событий объявляем 
ВСТРЕЧУ вожатых лагеря «Наш дом» всех вре-
мён и народов. Она состоится 13–15 июля 
2012 г. в Москве.

И.Д. Демакова.

* * *
«Дорогие друзья! Мы говорим о дружеской 
встрече взрослых людей, которых объединяет 
дружба, любовь и прекрасные воспоминания. 
У нас нет пока чёткой концепции и плана меро-
приятия, да и место его проведения ещё 
не определённо, но есть безумное желание уви-
деться и мы знаем, что это желание есть 
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не только у нас, но и у многих, кому посчаст-
ливилось побывать в Нашем Доме!!! А когда 
любишь и веришь всё получается (особенно 
в России) Мы можем начать сейчас долго 
планировать, писать программу, искать 
место проведения и т.д., но тогда мы упу-
стим время и не будет возможности купить 
дешёвые билеты, поэтому мы пошли вто-
рым путём — определили даты проведения 
(13–15 июля) и место сбора (Москва), 
на этой неделе на нашем сайте мы повесим 
анонс мероприятия и разошлём клич всем, 
кого мы можем ещё найти, после чего будет 
определено точное количество участников 
и мы найдём базу, где жить.

Эта встреча FOR SURE!!! И мы очень хотим, 
чтобы на ней присутствовали всё, кому 
это важно! Очень Вас любим и ждём!

P.S.

Деньги, необходимые для организации 
«жилищного вопроса» у нас есть, всё 
остальное будем создавать вместе!!!»

Санечка Бочарова

* * *
«Я езжу в лагерь «Наш дом» с 9 лет и теперь 
считаю, что это самый подходящий 
возраст. Как раз в это время ребёнок 
проявляет желание реализовать себя как 
взрослого человека. И мне очень повезло, 
что лагерь «совпал» с моими личными 
интересами. Что я имею ввиду: у меня 
появилось много новых друзей разных 
возрастов, я научилась общаться разными 
людьми, слушать и понимать их.

Я считаю, что съездить в лагерь — это 
огромный опыт не только для детей, но 
и для вожатых. Очень рада, что в лагере я 
«нашла себя». Я была погружена в общение 
со своими сверстниками, вожатыми, 
с которыми всё время приходилось что-либо 
придумывать, сочинять, организовывать. 
Мы никогда не сидели сложа руки. Жизнь 
в «Нашем доме» кипела вовсю!

Первое, что меня поразило, это то, что мы 
будем жить не в отрядах, как все привыкли, 
а в семьях. Твоими вожатыми будут 
ребята, которых можно называть мамой 
и папой. Конечно же, многие всё-равно 
называли их по имени, но для всех новичков 
и особенно маленьких детей, это намного 

лучше, так как когда ты первый раз в лагере 
и никого, толком, не знаешь, тебе 
психологически легче адаптироваться 
к новым людям, к новой среде. И то, что 
т в о и  в о ж а т ы е  —  м а м а  и  п а п а , 
подбадривает тебя, ты чувствуешь себя 
защищённым, под крылом родителей, и ты 
уже не скучаешь по своим настоящим 
родителям, ведь ты же рядом с ними, 
в своей «семье».

Мне сразу понравилось, что первое 
мероприятие, в котором надо было принять 
участие, была семейная свечка. Я никогда 
не слышала о семейных свечках и не знала, 
что это такое.  Как выяснилось, 
в дальнейшем, такие свечки проводятся 
только в «Нашем доме» и нигде больше. Это 
своеобразная тёплая встреча всей семьёй. 
Мы познакомились между собой, получше 
узнали друг друга и уже после этого ты 
вправду ощущаешь, что ты уже не один, 
у тебя много друзей, братьев, сестёр, и ты 
ходишь после свечки и гордо поднимаешь нос, 
чтобы всем своим видом сказать: «вот, 
у меня самые лучшие вожатые и семья!» 
И это очень приятное чувство.

В лагере мы постоянно участвовали 
во всевозможных мероприятиях: пре зен-
тациях, концертах, свечках. И каждый день 
не похож на предыдущий, и каждый день 
происходит что-то новое. И всё это нужно 
выполнять семьями. Это всем нравилось, 
так как у всех своя команда, у всех свой 
настрой. Мне нравится, что это здорово 
объединяет не только семьи, но и всех 
в лагере. Работая вместе, у всех 
открывается душа, появляется весёлое 
настроение, все готовы помогать друг 
другу. Это очень приятно чувствовать 
в лагере себя защищённым, нужным семье 
и любимым всеми.

Сборы, доска объявлений, свечки, день 
самоуправления — всё это создаёт 
неповторимую атмосферу в лагере. Все 
вожатые стараются, чтобы каждому 
в лагере было спокойно и комфортно. 
На сборах мы поём песни в кругу, 
рассказываем о случившемся за день. 
На свечках мы тоже поём песни, но сидим 
мы тихонечко-тихонечко, при свечах 
и периодически слушаем, как ребята 
читают стихи, и в этот момент ты 
чувствуешь полную гармонию, покой и уют. 
На доске объявлений записываются все 
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самые интересные моменты из жизни 
в лагере: кто что потерял, кто в кого 
влюбился, и это не выглядит как ябед-
ничество, наоборот, в лагере все живут 
настолько дружно, что никто ни от кого 
ничего не скрывают. Во время дня 
самоуправления, когда вожатые уходят 
из лагеря и у тебя появляются новые 
старшие ребята, которые будут с тобой 
целый день, ты быстро знакомишься 
с новыми людьми и находишь с ними общий 
язык. Всё в лагере живёт добротой, 
любовью, заботой. Никто не ябедничает, 
никто не на кого не злится, никто не таит 
каких либо секретов, все любят друг друга. 
И это так здорово, особенно когда все 
живут в городе, где постоянно все куда то 
спешат, суетятся, злятся, ругаются и 
не довольны жизнью. В лагере же ты 
забываешь про всё на свете, радуешься 
каждой минуте, проведённой со своими 
близкими, и понимаешь, что это лучшие 
моменты в твоей жизни, которые нужно 
ценить как никогда, потому что это именно 
те моменты, та любовь, которой так 
не хватает нам и которой так мало!

Ещё один факт, который оказался 
неожиданным, это то, что вместе с нами 
в лагере жили инвалиды — люди, которые 
плохо видят, плохо ходят, у кого проблемы 
с речью. Сначала, было непривычно, потому 
что на тот момент жизнь меня ещё никогда 
не сталкивала с инвалидами лицом к лицу. 
Это был мой первый опыт общения 
и взаимопонимания с людьми с ог ра-
ниченными способностями. Он научил меня 
уважать этих людей, помогать им, слушать 
их и понимать. Ведь в городской среде никто 
даже не посмотрит в сторону инвалида, 
идущему в толпе, не поможет перейти 
дорогу. В лагере же мы очень уважительно 
относились к ним, любили и всячески 
помогали, ведь они такие же добрые люди, 
как и все, и их инвалидность не делает их 
хуже!

Все эти годы я продолжала ездить в лагерь 
«Наш дом» и стал больше узнавать 
и понимать идеи Януша Корчака, 
принципами которого руководствуются 
в лагере. Я. Корчак считал, что идеальный 
педагог, это тот, кто уважает личность 
ребёнка и его права. Тот, кот достигает 
успеха в воспитательной деятельности 
путём диалоговых отношений и умением 
прощать. Всё это воплощено в нашем 

лагере, в котором все вожатые — лучшие 
вожатые в мире (по словам детей) — они 
поддержат, выслушают, помогут и всегда 
простят. Они относятся к нам, как 
к взрослым людям, слушают наши 
предложения и советуются с нами. Мнение 
каждого человека вне зависимости от 
возраста в лагере уважается. И это нам — 
детям — очень приятно. И всюду 
чувствуется та атмосфера добра 
и благополучия, которую Я. Корчак воплощал 
в своём доме сирот. И хочу в заключение 
процитировать Ирину Дмитриевну 
Демакову, организатора этого лагеря, 
которая сказала: «Во что верить нашим 
детям? Я бы хотела, чтобы они верили в то, 
что есть на свете педагоги, которые 
не бросают в беде своих детей!»…

Маша Стародубровская, 2012 г.

АПОФЕОЗ. ЭССЕ «НАШ ДОМ 
1993–2012»

«1. Кто ты? Грошева Наташа/Трошина 
Наташа.

2. Лагерь. Что это было? Событие, 
внутреннее развитие, отдых

3. Как это повлияло не твою жизнь? 
Любимые люди, путешествия

4. Как ты видишь перспективы развития 
лагеря «Наш Дом»:

Перспективы есть. Это могут быть 
совместные празднования Дней рождения 
«Нашего дома», а также — летние и зимние 
интеграционные лагеря.  Передача 
традиций от старших вожатых младшим, 
подготовка достойных педагогических сил, 
промежуточные встречи в течение года. 
Наличие финансирования, литературы 
для вожатых, помещения для проведения 
лагерей.

Они есть? Какие? При каких условиях они 
могут быть реализованы?

5. Твои пожелания вожатым «Нашего 
Дома»:

Старше тебя: встречаться по воз мож ности 
чаще.

Ровесникам: встречаться по воз можно с ти 
чаще.
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Младше тебя: находить новые лучшие 
решения, встречаться по возможности 
чаще».

* * *
«Меня зовут Алина Шипова. Я работаю 
с маленькими детьми с нарушениями зрения, 
занимаюсь музыкой.

Лагерь это любовь. Любовь, которую можно 
обнять при встрече и поцеловать на ночь, 
любовь, которую можно петь на сборе 
и играть на сцене, дарить в открытках 
и писать в стихах и письмах, рисовать 
мелками на асфальте перед корпусом, 
запускать в свечках на воду в корчаковское 
утро, рассказывать в историях про детей 
после планерки и во время. Эта любовь 
непередаваемая словами и незабываемая: 
во всём и в каждом участнике этого 
действа.

А ещё это трепет…. потому что когда читаю 
Корчака то сердце дрожит от сознания 
великой светлой души этого педагога 
и стараешься то, что понял и принял, нести 
как священную чашу детям и всем кто тебя 
окружает, стараешься ни расплескать то, 
чем наполняет тебя соприкосновение 
с прекрасным открытием и тайной 
Корчаковского «духа»…

Лагерь для меня это было это есть! И я 
верю, что будет.

Очень часто, думая о том, сто случилось 
со мной за последние пять лет, я понимаю, 
как изменил мою жизнь лагерь, а вернее 
люди, с которыми я познакомилась 
в лагере.

ИДД всегда рядом, вдохновляет и 
поддерживает словом и делом, заботится 
и радует!

Ребята и девчата, которые стали мне 
настоящими друзьями! Москва, Казань, 
Голландия.

Я многому научилась за это время! И это 
потому, что есть вы, те кто верит 
в светлые чувства к друг другу, в дружбу, 
те кто умеет любить детей и чувства 
свои выражать в правильных отношениях 
к ним. Мне очень повезло!

Перспективы есть! Самые радужные! 

Условия: чёткие намерения людей, которые 
занимаются этим! понимание цели и путей 
её достижения, работа работа работа, 
поиск ответственных за конкретные 
направления дея тельности лагеря, людей, 
которые будут заниматься этим 
не прерывно! возможно, для этого нужно 
будет создать рабочее место с настоящей 
зарплатой)) вобщем мысли есть) по пы-
таемся их реа ли зовать!

Пожелания вожатым Нашего Дома:

Старше тебя:

Я очень много слышала интересного 
про вожатых других поколений! историй 
смешных и серьёзных, грустных, нелепых!! 
да вообще самых разных! но все они эти 
истории наши! похожие на то что 
происходит и с нами! родные что ли) 
для меня воспоминания связанные со всеми 
лагерями и с каждым лагерем очень ценные! 
я храню все записочки, открытки, блок-
ноты для планерок, памятки и разные 
подарки! И поэтому хочется пожелать 
вожатым старших поколений суметь 
сохранить навсегда всё тепло и любовь, 
которое дал им лагерь! сохранить дружбу, 
с теми, кто близком по Корчаковскому 
духу! и передать всё это свои детям 
и своим близким)

Ровесникам:

Хочу сказать спасибо за каждое мгновенье, 
которое было прожито вместе! за песни, 
за сюрпризы, планерки, сумасшедшие идеи, 
долгие разговоры и короткие фразы, 
которые останутся на всю жизнь! спасибо 
за ночные посиделки и выходные вместе, 
спонтанные выдумки и их реализацию, за 
то что были папами и мамами!! было 
здорово) и будет ещё лучше! я вас обнимаю 
со всех сторон!

Младше тебя:

Дети! вам повезло невероятно быть 
детьми в этом лагере!! вот вырастите;) 
и ещё узнаете как классно быть вожатыми) 
а для этого нужно действовать! уметь 
радоваться и радовать окружающих! 
пойте громче и больше! читайте хорошие 
книги и учи тесь у каждого доброте и 
та ланту).

А мы будем рядом и вместе сделаем 
отличный лагерь! Ура!!»
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* * *
«1. Кто ты? Аня Уайман. Была вожатой 
в Голландии в 1998 и в Темрюке в 1999.

2. Лагерь. Что это было? Знакомство 
с новыми людьми из других частей мира 
всех возрастов и профессий. Контакт 
впервые с детьми с разными физическими 
проблемами. Возможность поделиться 
своими интересами и учиться у других. 
Доброжелательность, открытость, полное 
принятие другого человека и его 
способностей. Танцы, прогулки, пение около 
костра, разговоры, воспоминания на всю 
жизнь.

3. Как это повлияло на твою жизнь? Дало 
друзей, уверенность в себе, узнавание 
других и себя. Повлияло на решение стать 
врачом.

4. Как ты видишь перспективы развития 
лагеря «Наш Дом»: Их нет? Почему? Они 
есть? Какие? При каких условиях они могут 
быть реализованы? Нужны педагоги 
с энергией, энтузиазмом и с терпеливой 
настойчивостью.

5. Твои пожелания вожатым Нашего Дома. 
Жалею, что не смогу встретиться с вами 
в этом году. Желаю вам всего наилучшего 
эти дни и в будущем. Помню вас и люблю».

* * *
«1. Кто ты? Аня Николенко. В «Наш дом» 
меня занесло из Киева, 19-летней. Сейчас я 
живу в Дрездене (вот уже 15 лет) и тружусь 
(не только работаю) в педагогической 
политической сфере (права человека, 
гражданское право, критика и причины 
расизма и т.д.)

2. Лагерь. Что это было? Мне думается, это 
были вопросы. Может быть, в каком мире 
мы хотим жить? Как мы хотим жить среди 
людей? Что мы можем? И кто эти Мы? 
И мне думается, это были поиски 
и созидание.  Может быть: поиск 
прекрасного в мире, в в людях вокруг (в тех, 
кто помладше и в тех, кто постарше), 
в себе и себя… И всему такому здесь было 
место и время. И удача, оказаться в нужном 
месте в нужное время.

3. Как это повлияло на твою жизнь? Всё те 
же (и новые) вопросы, всё те же поиск 

и созидание. Двадцать лет спустя я нахожусь 
в 15-ти летах отдаления от «Нашего дома». 
Чуть изменилась перспектива, чуть 
расширился кругозор, я встретила других 
(тоже вопрошающих) людей на пути. 
Но видимо я всё на том же пути (или в том 
же поле). И усталости нет.

4. Как ты видишь перспективы развития 
лагеря «Наш Дом»? Мне кажется, 
у «Нашего дома» нет начала и конца. Этот 
проект когда-то вырос из чего-то, 
становился чем-то разным и всё это время 
давал и даёт развитие чему-то новому. 
Это уже исторический феномен. И как 
всякий исторический феномен он до конца 
неохватим и непостигаем, но бесконечно 
интересен!

Наш дом живёт и значит он актуален. Есть 
люди (те, кто помладше и те, кто 
постарше), смотрящие на этот проект 
глазами сегодняшнего дня. Этими взглядами 
увидятся новые пер. И куда дальше? 
Уверенности не может быть, но может 
быть доверие.

Какое перспективное имя у Нашего Дома? 
Наш Дом. Мы из разных времён и из разных 
домов, и где мы только ни очутились между 
делом… Но где-то есть у нас ещё этот 
Наш Дом, у которого свой чего-то там 
вариант сейчас… По-прежнему летающий, 
Дом-Одуванчик, чьи дети — ДОМА 
отовсюду уже приземлились и прижились. 
И, знаешь, что окажись твой сын-дочь 
на пороге этого Дома (одного из 
множества), их здесь примут, как СВОИХ. 
Пусть так будет всех НАС».

* * *
«Меня зовут Карола Шрауэн и я при нимала 
участие в лагере «Наш Дом» в 2008 году 
в качестве стажёра. Лагерь показал мне 
такую сторону России, о которой я никогда 
прежде не знала. Доброта, готовность 
помочь, ис кренность вожатых и детей были 
поистине душевными. Конечно, это пов лия-
ло на мою жизнь. После лагеря я решила 
пожить полгода в Москве, чтобы иметь 
возможность видеться и общаться с моими 
русскими друзьями, которых я встретила 
в лагере «Наш Дом». По окончании этого 
времени я отправилась в путешествие 
через всю Россию, а прошлым летом я опять 
приехала в лагерь в гости.
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Лагерь «Наш дом» показал мне, что 
абсолютно неважно кто ты и чем 
занимаешься, а важно, чтобы ты был добр 
к другим, и если у тебя правильное сердце, 
то ты найдёшь себя здесь.

Я надеюсь, что лагерь «Наш Дом» будет 
ещё долго существовать. Мне трудно 
говорить, поскольку я не знаю точной 
ситуации в России и Голландии, связанной 
с финансированием и возможностью 
вожатых и детей ездить в лагеря. Но я 
точно знаю, что нужно выходить за пределы 
Голландии и России для того, чтобы 
находить сторонников «Нашего Дома». 
Международная атмосфера поддержит 
ощущение, что все должны быть равны. 
Не имеет значения, из какой вы страны. 
Имея международную составляющую, дети 
будут знакомиться с другими культурами 
и обычаями, узнавать о том, что есть 
различные образы жизни.

Я желаю всем вожатым, детям и участникам 
лагеря счастливой, здоровой и прекрасной 
жизни, в течение которой они будут 
радоваться мелочам и будут добры друг 
к другу. С уважением, Карола».

* * *
«Поздравляю Вас и всех Корчаковцев 
с Праздником! Думаю, не только на меня 
повлиял Дух, идеи, песни, культура 
и замечательная атмосфера Нашего Дома. 
Вспоминаю разные истории из жизни 
Нашего Дома. Как варили суп из рапанов 
и кассеты с песнями Белой Гвардии. Воняло 
сильно, но кассета выжила. Спасибо 
за Вдохновение, Энергию, Силу Души, 
которые необходимы для Рождения, 
взращивания и пестования такого Детища. 
С уважением, Катя Кларина».

* * *
«1. Горшков Николай Евгеньевич. 1976 г.р. 
Образование — менеджер проектов. 
В настоящее время — исполнительный 
директор ООО «Лаборатория «Акросс-
Инжиниринг». Сфера деятельности — 
разработка и реализация проектов 
автоматизации и оптимизации дея-
тельности медицинских лабораторий. 
Ув  ле  чения — ролевое,  социальное 
и историческое моделирование.

2. Те несколько первых рязанских и зимних 
московских лагерей, в которых я принял 
участие, те ребята, с которыми мы вместе 
их прожили, события, пережитые вместе — 
всё это — для меня самые яркие воспоминания 
того времени. До сих пор, оглядываясь назад, 
перелистывая старые фото и рассказывая 
другим о Лагере и Обществе Януша Корчака, 
я улыбаюсь, как улыбаюсь самым добрым 
и приятным воспоминаниям детства 
и юности. Стирающиеся социальные, 
гендерные и этнические различия, командная 
работа близких людей позволяющая решать 
все вопросы, которые возникали, радость 
общего творчества, дружеская помощь 
и участие, дух товарищества и ощущение 
родства, единства и гармонии — всё это 
для меня Наш Дом.

3. Перспективы лагеря. Он нужен, его 
не может быть много, он не может быть 
сам по себе. Его делают люди, причём, те 
люди, которые из него вышли. Он не должен 
стать коммерческим проектом или 
полигоном социальных и педагогических 
экспериментов, в нём должна сохраниться 
преемственность отношения и взаимо-
отношений Нашего Дома.

4. Я желаю всем сил, энергии и творчества, 
желаю чтобы быт и жизненные неурядицы 
не стали непреодолимой преградой вашему 
прекрасному душевному порыву. Пусть 
радость успешных лагерей и улыбки 
на лицах участников всегда будет дос той-
ной наградой ваших усилий».

* * *
«1. Кто ты? Фадеев А.В.

2. Что это было? Лагерь.

3. Как это повлияло на твою жизнь? 
Сильно.

4. Перспективы могут быть только тогда, 
когда будет существовать небольшая куча 
людей, которая будет работать не только 
во время лагеря, но и до, и после него, так же 
много как Я! 

5. Мои пожелания вожатым Нашего Дома: 

Старше себя — здоровья.

Ровесникам — выйти замуж и жениться.

Младше себя — вырасти».
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P.S. Дорогая Ирина Дмитриевна, я Вас очень 
люблю, но видит Бог, я не знаю как отвечать 
на подобные вопросы, мне кажется, что всё 
надо решать делами. надеюсь на Ваше 
понимание. С любовью переходящей 
в обожание, Ваш Лешка».

* * *
«1. Я Наташа Ленская. Вожатая, Балаково-
2008.

2. Это было потрясающе! Потрясающая 
уникальная атмосфера, потрясающие 
своим отношением к лагерю и к людям дети, 
замечательные люди, создавшие этот 
лагерь и работающие там сейчас. 
Невероятное количество кон цен три ро-
ванного тепла и любви, растворён ных 
прямо в воздухе — даже пугает немного 
с непривычки, честно говоря 

3. Думаю, что именно там снова открылось 
моё сердце… (Лагерь был в июле, в сентябре 
я встретила своего будущего мужа.)

4. Перспективы, конечно же, есть. И они 
будут всегда, пока в лагерь будут приезжать 
дети! Потому что этот лагерь 
действительно вдохновляет! Я думаю, 
благодаря людям, любящим его и передаю щим 
эту любовь постоянно, перспективы будут 
при любых условиях.

5. Пожелание ко всем одно: будьте 
счастливы, и привозите своё счастье в Наш 
Дом!»

* * *
«Меня зовут Нелли Акчурина.

В лагерь «Наш Дом» мне посчастливилось 
попасть 3 года назад по приглашению 
Ирины Дмитриевны, которая сказала: 
«Тебе нужно поехать в наш лагерь, там 
тебе должно понравиться». Лагерь, 
действительно, оказался непохожим 
на всё, что мне было известно из моего 
опыта летнего отдыха в детских лагерях, 
как в качестве ребёнка, так и вожатого. 
И, так как опыт вожатства у меня уже 
был, я увидела в нём не только огромное 
к о л и ч е с т в о  п л ю с о в ,  с в я з а н н ы х 
с не повторимой атмосферой, идейностью, 
еди нения, общения со слабовидящими 
детьми и ино стран цами, но и некоторые 

минусы в плане организации и взаимо-
отношений между вожатыми. Чувства 
мои были смешанные — от восторга и, 
порой, до негодования. Но по возвращении 
домой остались, как это всегда бывает, 
только хорошие воспоминания, ностальгия 
и желание ездить ещё. Следующие два 
лагеря для меня уже были какими-то 
родными, спокойными, так как всё уже 
знакомо и просто наслаждаешься 
общением с людьми, получаешь удо во ль-
ствие от всевозможных придумок и ме ро-
приятий, не обращая внимания на мелкие 
неприятности.

Что примечательно в самой идее 
Молодёжного центра «Наш дом», то все 
те встречи, Декабрьский сбор, различные 
мероприятия, проводимые вне лагеря, 
становятся частью твоей жизни, ты 
в курсе событий, происходящих с людьми 
из лагеря в те чение года, время от времени 
ви дишься с ними, общаешься. Лагерь даёт 
возможность новых знакомств, впе чат-
лений и встреч.

Я думаю, что, конечно же, у лагеря 
перспективы есть. И даже если нам сейчас 
кажется, что их нет, что каждый раз 
при организации возникает множество 
трудностей, но и каждый раз он в итоге 
получается благодаря отдельным очень 
сильным и от вет ственным людям, готовым 
тратить своё время и силы для того, 
чтобы его в очередной раз сделать. Вопрос 
о перспективах лагеря, так или иначе, 
ставится каждый раз при сборе вожатых 
на кафедре у ИДД. Я не буду перечислять 
все идеи и предложения, которые 
выдвигаются, чтобы лагерь продолжался. 
Их достаточно. Многое ребята стараются 
и реализовывают. Ещё не решён вопрос 
с постоянным спонсорством, как нам бы 
этого очень хотелось, однако, и здесь были 
пред ложения, как это можно делать. Всё 
дело в людях, которые готовы были бы всем 
этим заниматься. Мне кажется, это 
основное условие в организации жизни 
лагеря.

Всем вожатым (старшим, ровесникам 
и младше) я хотела бы пожелать, чтобы 
в жизни их детей тоже был бы такой лагерь 
«Наш Дом». И если вы этого хотите, то 
не забывайте его,  помогайте ему 
развиваться и продолжать жить!»
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* * *
«Оксана Вашетина. Я — одна из немногих, 
кому посчастливилось прикоснуться 
к волшебному миру, имя которому «Наш 
Дом». И я не могу сказать, чем лагерь «был» 
для меня, могу сказать, что для меня 
лагерь — таинство, которое «есть» 
и «будет вечно» в моём сердце, в вос-
поминаниях, в слезах и улыбках, в моей 
душе, в моих друзьях, которых лагерь 
подарил мне, в моих будущих детях…

Получив тепло и любовь, невозможно 
всегда хранить его только в своём сердце, 
важно дарить его другим, поэтому очень 
хочется, чтобы дело жило, чтобы счастье 
растекалось в будущих поколениях, чтобы 
радость была в глазах каждого ребёнка 
и взрослого, попавшего в Наш Дом. И такая 
ответственность лежит на нас, тех, кто 
отдал лагерю много лет, и тех, кто только 
начинает это нелёгкое, но благодарное 
дело; ответственность не забросить, 
поддержать, выпестовать, выдержать… 
И пусть будет вечным желание продолжать 
жить… лагерем!»

* * *
«1. Кто ты? Я Таня Эрнандес (Мейтина), 
вожатая лагеря с его первого года жизни 
и даже со-руководитель двух из них (Луга 
и Светлогорск, вместе с Рейной)

2. Лагерь. Что это было? Это было счастье 
и смысл жизни многие годы — можно 
сказать всю сознательную юность. Это 
было и есть — потрясающее сообщество 
людей, большая часть которых стала моими 
близкими друзьями;  это ИДД — 
обворожительная женщина, сильнейший 
педагог, наседка, квочка — в самом нежном 
и прекрасном смысле этого слова — под чьим 
крылом росли, умнели и развивались мы все. 
Наш Дом — это чудо, которое произошло 
со мной, это точка отсчёта моей самости. 
Место, где ты любишь всех и всеми любим. 
Знание, что ты — часть такого прекрасного 
сообщества греет всю жизнь, вызывает 
гордость и чувство избранности. Да, нас 
ведь так и выбирали: «… а вот Вы, девушка, 
да-да, Вы! Жду Вас сегодня вечером у себя 
дома» И закрутилось-завертелось. Как я 
жила раньше без вас! Я уже не смогу никогда 
жить без вас!

3. Как это повлияло на твою жизнь? Это 
до сих пор влияет на мою жизнь. Я не знаю, 
кем бы я была без НД. Все мои друзья 
из Нашего Дома! Моё миро воз зрение 
складывалось во многом благодаря нашему 
дому. Человеческие, гуманистические 
ценности, понимание общения без 
границ — работа в интеграционной 
и много на циональной среде — дало мне 
возможность быть гибкой (как в личной 
жизни, так и в бизнесе).

4. Как ты видишь перспективы развития 
лагеря «Наш Дом»:

Их нет? Почему? Мне трудно сказать. 
К сожалению, я отошла от дел Нашего 
Дома, плохо знаю тех, кто сейчас там 
работает. Но я счастлива, что мой сын 
может ездить в этот лагерь. Хотя, 
признаться, я чувствую, что хотя люди, 
которые занимаются сейчас этим 
прекрасным делом, всей душой болеют 
за него, горят идеей его продолжить, но, 
увы, уже нет возможности постоянно 
«иметь под боком» ИДД, Тео. Слушать 
лекции Розы Алексеевны Валеевой. Получать 
т а к у ю  о б ш и р н у ю  э м о  ц и  о н а  л ь н у ю 
и реальную практическую подпитку, 
советы, помощь в том объёме, который 
достался нам в те годы, когда работала я. 
Возможно, моё мнение можно оспорить. И, 
если честно, я буду очень этому рада. Ведь 
я отправляю туда своего ребёнка, а значит 
доверяю и надеюсь, что это место станет 
для него важным, откроет ему что-то 
новое, даст опыт взаимодействия 
с людьми, который он не получит в любом 
другом месте… Я очень надеюсь на вас, 
ребята…

Они есть? Какие? При каких условиях они 
могут быть реализованы? Я не знаю, есть 
ли рядом с Нашим Домом сейчас люди, 
подобные, например, Юле Чихачевой, 
которая, как губка, впитывала всё от ИДД 
и, одновременно, была сильной личностью, 
блестящим организатором и вдох но-
вителем Нашего Дома много лет, наравне 
с Ириной Дмитриевной. Если таки люди 
есть — хорошо. Но есть ещё одна вещь — 
назову её культурно-просвещенческая. 
Ведь Наш Дом был местом ин  тел-
лектуальным, читающим, поющим, 
развивающим кругозор, вос пи ты вающим 
культурный уровень — была очень высокая 
планка вожатого нашего дома. Конечно, 
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эту планку задавала ИДД… Вот если найти 
э т о т  б а л а н с  —  в н е ш н е й  ф о р м ы 
и внутреннего содержания, то, полагаю, 
перспектива есть.

5. Твои пожелания вожатым Нашего Дома:

Старше тебя — боюсь, что старше меня 
уже нет.

Ровесникам — и те далече…

Младше тебя — ребята, старайтесь 
использовать любую минуту общения с ИДД, 
как уникальную возможность получить 
совет, обсудить, посмотреть, как надо, 
послушать речь, вникнуть в рассуждения, 
понять, почему так. Мне и моим ровесникам 
страшно повезло — мы работали с ней 
вместе. Вам тоже страшно везёт — она 
рядом с вами. Не упускайте возможность! 
А ещё — развивайте себя сами — учитесь, 
ходите на тренинги, читайте, ищите 
красивые тексты для песен, учитесь вести 
серьёзные разговоры, пусть дети «об вас» 
развиваются. Будьте для них авто ри-
тетами — настоящими взрослыми, 
наставниками, добрыми советчиками, 
друзьями. Они нуждаются в вашем 
внимании.

Знаете, чем Наш Дом отличался в 90-е годы? 
В нём было всё не так, как принято везде 
(а везде была пошлость, хамство и полный 
мрак) — это был оазис счастья, остроумия, 
уюта. Сейчас время не сильно отличается. 
Так что, ребята, держите планку!»

* * *
«Я с удовольствием отвечу на все ваши 
вопросы для эссе, посвящённого 20-летию 
Корчаковского лагеря «Наш Дом».

1. Я Тео Капон, председатель Голландского 
Корчаковского общества.

2. Лагерь «Наш Дом» открыл мне глаза 
на проблему детей с ограниченными 
возможностями. В лагерях я узнал о том, 
что общение детей друг с другом очень 
важно для них. Лагерь «Наш дом» является 
хорошим примером интеграции. В лагере я 
также многому учился у детей.

3. Лагеря были также важны лично для меня. 
Я обнаружил, что никогда не следует 
навешивать ярлыков на детей. Чтобы 

узнать ребёнка, требуется время, и я 
научился быть терпеливым.

4. Единственной причиной для продолжения 
лагерей является возможность предлагать 
детям со сложными жизненными си ту-
ация ми (ограниченные возможности, 
малообеспеченная семья и т.д.) по крайней 
мере три недели счастья и радости. 
В противном случае лагеря следует 
прекратить, т.к. не имеет смысла их 
организовывать для детей из благо получ-
ных семей.

5. Пожелания «мамам» и «папам» моего 
поколения:

Оставайтесь молоды душой (мне 74). Есть 
ли в лагере люди старше?

А молодым я желаю прислушиваться 
к детям в вашей семье. Как говорил Корчак, 
«Говорите не ребёнку, а говорите 
с ребёнком. Проблема не в том, что вы 
совершаете ошибки, а в том, чтобы суметь 
сказать ребёнку «прости».

* * *
«Юля Кажевина (Кузьмина).

1. Я вожатая лагеря «Наш Дом», а вообще-
то я в душе такой ребёнок!

2. Это было что-то невероятное: столько 
положительных эмоций и переживаний, 
и всё могло происходить в одно время!! Мне 
кажется, что последние несколько лет 
в лагере «Наш Дом» пролетали настолько 
быстро, что я даже не могла заметить, что 
между летним и зимнем лагерем был какой-
то перерыв. А ещё, лагерь «Наш Дом» — это 
друзья!!!

3. Я думаю, что лагерь «Наш Дом» меня 
воспитал! Здесь я сильно изменилась!

4. Лагерь будет жить, если будет хорошая 
команда вожатых и организаторов. 
Но думаю, что наш лагерь никогда не будет 
массовым проектом, потому что тогда 
изменится атмосфера!

5. Желаю: вожатым — уважения к детям 
и креатива, старше меня — позитивного 
отношения к окружающим, ровесникам — 
детской искренности, младше меня — 
влюблённости в «Наш Дом».
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Апофеоз: встреча вожатых лагеря «Наш Дом» всех времён и народов в г. Мышкин 13–15.07.2012

* * *
«1. Кто ты? Юлия Чихачева. Одна из тех, 
кто стоял у истоков лагеря.

2. Лагерь. Что это было? Лагерь был 
на протяжении десяти лет важной частью 
моей жизни. Здесь я много узнала про себя, 
узнала, что умею, а что — нет, здесь я 
многому научилась. Здесь я ещё глубже 
узнавала своих друзей, без которыых лагерь 
не был бы такой Школой, какой стал. Сюда 
я приглашала тех, кто был мне дорог, кого я 
любила. Лагерь (точно первые пять лет) 
вбирал в себя всё важное для меня: любовь, 
дружба,  совместное дело,  другая 
(не-советская) педагогика. Здесь вместе 
с другими вожатыми мы открывали, 
постигали и воплощали в жизнь принципы 
педагогики уважения. Здесь мы не 
воспитывали, а проживали вместе 
с детьми три недели нашей общей жизни 
(это точно относится к самым первым 
лагерям). Оглядываясь назад, мне кажется, 
что самый первый лагерь был самым 
корчаковским, потому что мы многое 
не знали и действительно многому учились 
у наших детей и действительно вместе 
строили нашу совместную жизнь.

В лагере было не всегда просто. В 1998 году 
мы пережили серьёзный кризис лагеря. 
В итоге мы смогли из него выйти, хоть и 
не смогли тогда понять и проанализировать, 
что же всё-таки произошло. Поэтому 
вышли мы из кризиса не без потерь. Думаю, 
мы не всегда были готовы к изменениям, 
которые неизменно происходили, потому 
что взрослели дети и хотели большего, 
потому что вожатые других стран многие 
наши идеи,  стиль общения и пр. 
воспринимали иначе.

Из лагеря трудно уйти, лагерь становится 
наркотиком. Так было и со мной. Но важно 
уйти и уступить место другим. Важно 
понять, почему ты всё ещё хочешь сюда 
приезжать и не тормозишь ли ты и своё, 
и лагерное развитие, оставаясь здесь. 
Я рада, что в какое-то время это поняла 
и ушла и вернулась позже в лагерь в другой 
роли (как один из руководителей стажёр-
ской группы).

Лагерь был место где я встретила свою 
Любовь. И хотя мне всегда казалось, что 
люди в Нашем Доме были намного 

прогрессивнее общества, окружающего 
нас, мне пришлось убедиться, что влияние 
п о с т с о в е т с к о г о  н е т о  л е р а н  т н о г о 
об щества очень сильно. Лагерь стал мес-
том, двери которого закрылись для меня 
не из-за «профнепригодности», как раньше 
говорили, а из-за моей, так называемой, 
нетрадиционной сек су альной ориентации. 
Жаль.

3. Как это повлияло не твою жизнь? Смотри 
выше.

4. Как ты видишь перспективы развития 
лагеря «Наш Дом»? Их нет? Почему? Они 
есть? Какие? При каких условиях они могут 
быть реализованы?

Мне трудно об этом судить, так как 
с 2005 года я не принимаю в нём участия.

5. Твои пожелания вожатым Нашего Дома: 
старше тебя, ровесникам, младше тебя.

Тем, кто сейчас работает в лагере, хочу 
пожелать, чтобы лагерь доставлял им 
радость и являлся бы местом их развития, 
и чтобы место радости и развития они бы 
создавали здесь и для детей».

* * *
«Мои дорогие друзья, старые и молодые, 
знакомые и незнакомые, родные — уже 
потому, что мы говорим на одном — род-
ном — русском языке и наша общая корча-
ковская душа болит об одном и том же — 
о ребёнке!

Пишу Вам — откуда бы вы думали? 
Из Африки, из Занзибара!? Нет такого 
человека среди наших, кто не помнит 
«Доктора Айболита»:

«Мы живём на Занзибаре,

В Калахари и Сахаре,

На горе Фернандо-По,

Где гуляет Гиппо-по.

По широкой Лимпопо».

Но, наверное, не каждый знает, что сказал 
о Занзибаре американский писатель и фило-
соф Генри Торо: «Не стоит совершать кру-
госветное путешествие, чтобы считать 
кошек на Занзибаре» и тут же сам пере-
фразировал свою мысль так: «Нет, всё-
таки стоит проделать длинный путь 
до Занзибара, чтобы пересчитать там всех 
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кошек». Кошек на этом острове, действи-
тельно — тьма, а парадоксальный афоризм 
Торо — и о каждом из нас, о том, что стоит, 
в любом случае стоит, проделать долгий 
путь к другому, чтобы понять самого себя.

Уехав в точку, максимально далеко отста-
ющую от нашей личной повседневности, 
мы лучше видим, как разнообразен и, вме-
сте с тем, одинаков мир. Здесь, на 
Занзибаре, те же проблемы, и лишь на пер-
вый взгляд у них иное лицо: дети без роди-
телей, сироты, ни в чём не повинные, 
но живущие со стигмой — ими, в первую 
очередь пополняются в каждом новом 
поколении ряды проблемных членов обще-
ства. И здесь небольшая группа неравно-
душных людей задумалась, как изменить 
положение и взялась за реализацию про-
екта подготовки лидеров из числа воспи-
танников детских домов, точнее ска-
зать — формирования у них духа 
лидерства. Это может вывести ребёнка 
из состояния обречённости, из замкнуто-
го круга неудач, перевернуть его пред-
ставление о самом себе, о своих возмож-
ностях сегодня и в будущем, пробудить 
в нём уважение к себе, а значит и уваже-
ние к другому.

Подумалось, а разве лагерь «Наш дом» с его 
интеграционным характером — вопреки 
более типичной для общества изоляции 
одних детей от других, «из другой катего-
рии», с его опытом детского самоуправле-
ния — это не то же самое воспитание 
лидеров? По сути, лагерь из года в год как 
раз и занимается тем, что, с одной сторо-
ны, работая с вожатыми, учит, как вырас-
тить лидера, а с другой, работая с деть-
ми — учит их, как вырасти лидером. Ведь 
лидер этот тот, кто понимает цели, 
умеет ставить задачи, кто мыслит в пер-
спективе, а главное — думает не только 
о себе, не только о своём, но прежде всего 
об общем благе. Разве лагерь «Наш дом» 
вот уже двадцать лет занимается не тем 
же самым «подсчётом кошек на Занзибаре», 
обучением на практике того, как понять 
другого, чтобы прийти к себе и, наоборот, 
как поняв себя, придти с распахнутой 
душой к другому?

Удачи вам всем в этом сложном и прекрас-
ном кругосветном путешествии!»

Ольга Медведева, 11.07.12.

* * *
«Дорогие друзья!

Как говаривал сатирик Михаил Генин, 
истина оказалась столь избитой, что 
на неё было страшно смотреть. И всё же, 
как бы банально ни звучала сия истина, 
очень хочется её повторить: вы, друзья, 
делаете потрясающе важное дело, в этом 
и ваше счастье, и ваша удача, и удача всех, 
кто вас окружает. Причём, похоже, удач 
на вашем жизненном пути было немало — 
встреча с ИДД, знакомство с миром корча-
ковских идей, выход в пространство иного 
мироощущения и иного, более глубокого про-
никновения в суть вещей и явлений.

Вполне отдаю себе отчёт в том, что у каж-
дого из вас по-разному сложилась жизнь 
и судьба, кто-то состоялся в бизнесе, кто-
то в семейной жизни, кто-то — и в том и 
в другом, а кому-то во многом не повезло. 
Но всё вы удивительно состоялись в обре-
тении потрясающего корчаковского круга 
друзей и единомышленников. Это как неви-
димый заслон от бед, тревог и несчастий, 
это прочная защита от глупости, баналь-
ности и суеты. У вас это было, есть 
и навсегда останется с вами.

Отдельным мoим студентам, да и мне самой 
удалось лишь слегка прикоснуться к корча-
ковской деятельности, но и этого оказалось 
достаточно, чтобы навсегда «заразиться» 
ею, чтобы сохранить чувство лёгкости 
и радости на всю оставшуюся жизнь. 
Вспоминаю нашу первую международную 
корчаковскую конференцию — смех, шутки 
и слёзы прощания, наше «отравление» 
на пути в Суздаль и бесконечные «зелёные» 
остановки, столь удивительные для ино-
странных гостей. В памяти сохранилось 
мало конкретных фактов или знаний, зато 
свежи воспоминания постоянного праздни-
ка и приподнятого настроения. Кстати, 
именно там и тогда я познакомилась с людь-
ми, которые стали близкими друзьями 
на всю оставшуюся жизнь. Спасибо вам 
за то, что вы делаете, за то, что приноси-
те свет и радость в жизнь сотен россий-
ских ребят и их родителей.

Будьте счастливы и просто будьте!»

Любящая Вас Т. Цырлина-Спэйди, г. Сиэттл, 
штат Вашингтон, США, 3 июля 2012 г.
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Апофеоз: встреча вожатых лагеря «Наш Дом» всех времён и народов в г. Мышкин 13–15.07.2012

* * *
«Письмо всем.

Дорогая ИДД и дорогие Родители всех вре-
мён Нашего многогенеративного Дома, 
по-прежнему НАШЕГО, молодого, летаю-
щего, трепещущего, встречающего, обни-
мающего, поющего, добро-излучающего, 
смеющегося, заботящегося, кормящего, 
вспоминающего, удивляющегося, плани-
рующего, бессонного, какого ещё — сей-
час?

Вы поймёте, это очень волнительно 
писать и представлять себе, как вы 
там — встретитесь, кто там среди вас 
будет, тоже из моего поколения Домашних. 

И знать, что когда мои приветственные 
строки попадут к вам, вы уже ЕСТЬ — 
ТАМ, встреченные, обниманные, родные.

Мой здешний Дом не отпустил меня, в нём 
тоже сейчас много всего происходит. Но я 
надеюсь, что всё-таки присутствую среди 
вас — Моею благодарностью за Наш Дом, 
за его постоянство во мне, за эту встречу, 
организованную Моими любимыми неуго-
монными Людьми. Спасибо вам!

«Не уставать. Чуду тихо, как птице, вытя-
нуть руку»

Пусть эта встреча для вас отзовётся 
Чудом — Чудом Встречи.

Анна Николенко, 11.07.2012


